

ましては、相当早稲米も出て参ります。すいれにいたしまして、砂糖の配給は、殊に早稲米地帯だけが、例えば八月

ます、適地適作という点から言いますと、ライ麦とか燕麦のようなものも、当然法律の中に含まれておるといふのであらねばならないのではないかと私は思ふのであります。これはライ麦とか燕麦ばかりでなく、主食といふものを狭く限定しますと、これでは極めて狭い作物を、極めて狭い国土、廣くと申しまして、日本の國といふのは、御承知の通り、北海道から九州の南端まで行くのであります。これは寒帯から熱帯に亘るといふので、今世界の國々を見て、こういう廣い國はないのであります。恐らく外國の作物を見ますならば、このくらい廣い國には、もつと種々雑多の作物があると思ふのであります。ところが僅かに麦の場合は、大麦、小麦、はだか麦と、この三つの種類だけをこの非常に廣い多種多様な自然条件を持つておる國土に、法律で以て押付ける形になつておるのであります。この点は、私はどういうものかと思ふのであります。この点を極く明瞭に開かして頂きたいと思ふのであります。

もう一つの問題は、第五條の農業計画の問題であります。この中を見ますと、一應全般に觸れておるように見えるのであります。併し農業生産に要する資金とか、労働力とか、販賣に関する計画が欠けておるように見えるのであります。それからこの農業計画につきましましては、競争中我々は一つの懸念をして來ておるのであります。この時代におけるところの農業計画といふものは、労働力が減つて行くといふのであります。従つてその技術及

び作物というものの動き方というものが、そういう方向に従つて立てられて行つた筈なのであります。ところが終戦後におきましては、逆の傾向をとつて來ておるわけでありまして、つまり農村の労働力というものは、日に／＼増加しておる、これは労働力が増加するといふ言ひ方をすると、非常に平凡なものであります。逆に農村に失業者が非常に増加しておるといふ形になつておるのであります。そうなつて参りますと、この場合は日本の農業経営といふもの、その農業生産の諸様式や労働の諸様式は、如何にして失業者を消化して行くかといふことが問題になつて來るのであります。ここで戦時中と戦後とは、農業計画の性格が相當違つて來ておると思ふのであります。このことは前に申しましたように、今後の作物の動き方とか、或いは農業のいろ／＼な技術の動き方、つまり農業計画の内容に大きい変更が來ると思ふのであります。ところが、この法律上における農業計画を見ますと、競争中における農業計画と殆んど違つていないように、私は思ふのであります。この点農林大臣の方から御方針を承つて見たいと、こう思ふのであります。

○國務大臣(永江一夫君) 第一の点は、御承知のように、ここに書いてあります難敵の中には、十數種類のものがある管理法の関係法規におきましてこれを指定してありますから、今お話をしようなのは、皆難敵として指定されてその中に含まれておる、この御了承願ひたいのであります。それから第二の点については、しば

しば御議論のあるところでありまして、農業計画に、今お話のように、すべてを含めるといふことになりまして、非常に農業計画を立てますことが、悪く申しますれば、官僚統制的になる弊害があるのではないかと、私共はやはり農業計画といふのは、相當生産者自身の自主性のあるものといふ、考え方の範疇の中でこの規定をいたしております。これは一つの生産計画でありまして、主要食糧農産物の生産数、供出数量、肥料農機具、農業の配給数量等の極く限られた面を指しておる、このいふ方に御了承願ひたいのであります。そのすべての基礎になります。金融でありますとか、或いは労働力である諸種のその生産におきます一切の社会的條件すべてを、一つの計画の中に入れておるというやうなことを、規定いたさなくとも、勿論そういう基礎の上にこれらの農業計画といふ一つの狭い意味における計画を立てて行く、このいふことで法の目的は達せられる、こう考へております。

○池田恒雄君 一應尤ものようにも聞えるのであります。併し資金の計画とか販賣とか労働力という問題は、農業の經營に直接に入つておるものであつて、この經營に相當の影響を與える性格のものであります。従つて農業計画或いは農業經營計画の中に、これらの問題は直接織込まれるものであつて、簡単にそういうものを無視して、或いは無視しないにしましても、そういうものと直接結び附かずして農業計画を立てるといふことは、これは困難だと思ふのであります。

それから販賣の中には米價という問題もあるのであります。つまり米を來米を生産する場合、生産した秋において何で賣れるかという想定がなく、私は商賣といふものは成立しないと思ふのであります。ところがこの農業計画の上におきましては、あらゆる生産物については、收穫の際に幾らに賣れるかといふやうなことは、全然想定されておらないのであります。併しそういうことを想定しない商賣といふものはないのであります。この点はやはり農業計画の中に明確になすべきものだと思ふのであります。それから先程私のお伺ひした点で、労働力の問題について、詳しい大臣の答弁がないのであります。これは労働力といふよりも農村の失業者といふものを、どういふやうに農林省當局が見、且つこの農村の失業労働力といふものがどういふやうに今日の農業生産や或いは農民の經濟に影響を與えておるか。このことは私は十分検討する必要があることだと思ふのであります。極めて單純な例を申しますならば、今農村から米が流れるとか、何とかいふやうなことがしばしば新聞に出されるのであります。若し農村の内部に過剰労働力というか、失業者がなかつたならば、聞の米を都會に運ぶ人間はなくなる筈であります。ところが農村の農業労働の中にそういう労働力を全部吸収することができないから、そういう不健全なる流通面の方に、そういう労働力が流れて來るといふやうにも見られるのであります。これは一つの例であります。併しそれが法律上の問題の問題があつて、それが法律上の問題

いたしするものを自由生産し、而もその國において供出制度というよりなものの必要のない場合におきまする議論と、今日のごとく如何に生産者の意思を尊重と申しまして、やはり國全体の消費面から見まして、その生産者の意思を或る程度コントロールして行かなければ國の食糧の需要供給の關係のバランスがとれないという特殊事情におきましては何としても或る種の法規に上りまして、個々の生産者の生産計画というものに抑制を加えなければならぬ、ということが必然的に生れて来るのであります。我が國が自由開放に諸外國と貿易によつて必要な食糧を手に入れるという、絶對的な自由を今日持ち得ない現状におきまして、やはりこの問題は附随して出て来るのであります。そういう客觀的情勢から、政府におきましては、勿論生産農民諸君の自由開放なる生産意欲によつて生産計画を立てられて、最も効果的に生産を擧げて頂くということも望ましいことでありまして、けれども、総合的に見まして、個々の生産者の生産計画が、全体の面から抑制を受けておるといふ一つの考え方の上

に、この法律案があるというのを御了承を願いますならば、今御議論のありましたような点につきましては、私はおのずからこの委員会の運営と、それから第五條の第二項に掲げてありますような「生産者の意見を徴し」ということにその間の事情が盛られておると思つております。第六條でもこの農業計画に係ります生産者が、当該農業計画について異議のありますときは、相当異議を唱える立場を認めておるわけでありまして、この委員会の運営に

よりまして、これら個々の生産者の生産計画というものが、或る程度不満足でありまして、調和点を見出して行くということが出来る、こう思うのであります。

○池田恒雄君 私、自由開放な農業生産をやらせなければならぬという考え方はありませんし、且つそういう意味のお尋ねはいたしておらないのであります。

それから抑制をしなければならぬというところは、これ亦尤もな話でありまして、その抑制という抽象的な言葉に対して何ら私は疑問は持つておらないのであります。その抑制の仕方、統制の仕方が競争中と今日では違つてある、違つて何が明瞭に現われておる、これに対してどういふ方針を農林当局が持つか、こういうことを私は何

つておるのであります。そのことがつまり競争中のように統制のとれておつた時代は、ああいう統制も結構であつたのであります。今日においてはやはり労働力とか販賣とか資金に関する問題というやうなものが、計画の中に入らなければならぬという状態が発生しておるわけでありまして、それを私は自由開放にやらせるといふのでは

なく、どのように統制し、どのように計画するかという内容の問題を私はお伺いするわけなんでしょう。併しこの問題はもう一度機会がありましたら、私は事務当局の専門家の方からでも伺う機会を與えて頂きたい、こう

思ひます。本日大臣に一つお伺いして置きたいのは、この法律の事前運用の問題であり

ます。これは先日農務局長から私一通りのお伺いをしたのであります。それは差類の事前割当につきまして各縣を私調査して参りましたところが、いわゆる空反別というものがあつたのであります。この空反別があるかないかというところにつきましては、先日私農務局長との質問及び答弁によりまして、空反別があるということについて、農政局長と私共の間の見解は一致しておるのであります。

さてこの空反別の問題であります。これはこの法律に基かずして、農林當局が一應地方に対して割当てたのであります。その割当は、農林當局の面積と、実際に割当てられる以前において、各町村において作付された自治作付反別との間に開きが出ておるわけでありまして、これを今後の供出や何かの場合、どういふふうで処理するか、

こういうことを一應大臣の方から明瞭に御答弁をして置いて頂きたい、こういうふうにお考えおるのであります。

○國務大臣(永江一夫君) 麦の事前割当につきましては、御承知のように割当をいたしました際の時間的な問題が

ありまして、本年においては十分末端にまで事前割当が参らない先に、植付が行われておるといふ状態が起きておるのであります。いろいろその間に数字的には補正すべきものがあつたと思

います。これは先般も全國の知事會議を招集いたしました、適正に補正をいたすのであります。尙農務供給に

當つて不都合のございました点は補正をするつもりであります。○委員(楠見重男君) 池田さんの先程のお話の事務當局に更に質問の機

会を設けたいということでありまして、この点はさういふことはおかしい

が、この点はさういふことはおかしい

が、この点はさういふことはおかしい

が、この点はさういふことはおかしい

が、この点はさういふことはおかしい

が、この点はさういふことはおかしい

が、この点はさういふことはおかしい

この法律の適用の問題であり

先程のお話の事務当局に更に質問の機

力調査をやつて、その上で割当てたと

して効力が出来ても、事前割当てにつ

いては翌年度からする、こゝういふつ
もりであります。

○岡村文四郎君 食糧確保の案がしば
しばいふ／＼なふうで議論されてお
ります。農産計画を立てますとき
に、一番肝腎なものが考えられてお
らんとおぼやかす。何となれば、政府が裏
付として農機具、肥料、農薬を配給す
ることになつておられますが、農家の方
でいつでも品物を買ひ得るよゝな資金
の準備ができておられますか、それは
それでもないと思ひますが、現在及び
今後の状態を考へてみますと、全国
一律ではありませんが、單作地帯は殊
の外、経済の一番根幹をなします
資金の問題、人間が生活をいたして行
きます上には一番大事なもの、業を営む
のに一番大切な資金の目安が附かなく
ては、計画は相立たないのであります。
そこで農林大臣はいら／＼御心配にな
りまして、金庫もお作りになるという
案をお示しになりましたが、これもい
ろいろな御事情がありましてお取止
なつて、特別会計によつて資金の融
通をしたいといふので、お骨折り
になつておりました。これは多分実現
するとは考へておられますが、こゝうい
ふに資金面が窮乏になつて参ります
と、本年非常な苦勞をし、御迷惑を掛
けて、單作地帯の急場を凌ぎ資金の状
態を決めては貰ひましたが、なか／＼
動かんのであります。何と申しまし
ても農産の実態を少しも御認識になら
ない、尤も知るう筈はないので、これ
を賣めてもしようがないのであります。
ところが、その方面に確保しておる金
は、支向なしに必ずその方面に行く
という制度がない以上は、私は今後は絶

對敵目だを考へております。それは彼
所にもさういふことがありますが、日
銀の總裁や副總裁、理事の方は、かよ
うに考へてはおられませんが、本當に仕
事をする人は誠に方法が附かん。百姓
なんといふものを、てんで頭の中に考
えておらん人がやつておるので、頭迷
固股で抜き差しできない状態なんであ
ります。これでは方法が附かんで、
実は我々の責任で、年度の二十三年度
の作付によりまして計画は、達成するこ
とは非常に不可能なものと、こゝうい
ふことを考へておられますが、それは大
な當農資金がいかんであります。今
丁度當農資金の点で眞つ最中でありま
して、若しこれが行きまじと、收穫
に影響するのであります。その責任
は中央で持つて呉れるのでなくて、我
我が地方々々で責任を負わなければな
らんことに相成るのであります。こ
れはどうしてもこの生産確保の法の中
で一番肝腎な百姓が、いつでも金を持
つておつて、品物さへ配給すれば買
るといふわけではなく、金もないし、物
もないのですから、それを案とし得
るよゝにする國の責任がある。大体百
姓は委託事業をやつておると同じであ
りまして、自分で作つたものを賣るわ
けにも行きません。價格も自分で附
けるわけにも行きません。作るだけを委
託されておるのであります。場合に
よりますと、自家保有の食糧までも出
さなければならん事情にありますが、
に、どうしても安心して仕事のできる
よゝにして貰わなければ、今後の單作
地帯の當農は、絶対相立たんと考へて
おりますので、今申上げて置きます
が、若しこれがこの案に挿入されない

と、私はどんなことがあつても、これ
に賛成できないのであります。若し同
僚各位の中に、あいつの言ふことは駄
目だ、これで通すというなら私は絶対
賛成できません。はつきり申上げて置
きますから、そのつもりで政府はどう
考へておるか、御答弁願ひたいと思
ひます。

○農務大臣(永江一夫君) 農村の金融
が、極めて生産に不可欠な重要なもの
であるといふことは、私共十分認めて
おります。先般もこの席上で十應農村
金融の現在やつておられますことにつ
いて、政府が關係方面を折衝しておるこ
とは御報告申上げて、今御議論のあり
ましたよゝに、この法の中にすべてそ
ういふことの全部を、規定することが
妥當であるかどうかといふことにつ
いては、私は俄かに今の御意見には賛成
をしかねるのであります。併し他の方
法によりまして金融措置をするとい
ふことにおいては、私共は全面的に賛意
これに向つて努力するつもりでありま
す。

○委員(補見義男君) それでは速記
を始め下さい。

○羽生三七君 私はは極く簡単な問題
であります。どなたからでもお答え
願ひれば結構であります。それはこの
作付計画を定めるときに、農地面積、
地方その他の状況並びに作物の組合せ
等を勘案してやるよゝになつておられ
ますが、これは事前割当てを受けた作物は、
自己所有の耕作地の中で獲れた收穫物
で完納した場合は、どの耕地にどうい
う作付をやつても、一向抵触しないの
か、つまり割当てられた食糧を完納さ
すれば、その組合せに何ら掣肘を受
けないものであるか、この点ちよつと
技術的な問題ですがお尋ねしたいと思
ひます。

○委員(補見義男君) ちよつと農林
大臣にその問題に關連して、私も議事
の進め方についてお尋ねするのです
が、この法案と、それから農村金融、
特に生産資金の融通確保の問題とは、
極めて密接な關係があることを承知し
ておるのであります。従つていらく
現在お考へになつておる、農村金融に
ついでに法的措置等もお考へになつて
おるよゝですが、それはこの法案を審
議する最後までに間に合ふかどうか、
その辺のお見通しをお伺ひしたいと思
ひます。速記を止めて。

○農務大臣(永江一夫君) この作付の
決定は、事前に個々の生産者と委員會
で相談をして決めることでありませ
んか、それで生産が行われると、こゝう
いふ解釈であります。その生産物がど
田どの畠から出たといふことは、一々
調査をしないのであります。それは今
お話のよゝな点は差支ないと、法律的
には解釈できますが、手續は事前に、
作付面積は決定することになつてお
ります。

○松村眞一郎君 私は昨日速記のない
ときに、政務次官にお伺ひしたのであ
りますが、その際に政務次官は明瞭に
御答弁になりましたけれども、非常に
重大なることでありませぬから、大臣の
御答弁を求めらるわけでありませぬ。

○委員(補見義男君) それでは速記
を始め下さい。

いてあります。それから第三十條には、第十一條の第四項の規定に反した場合は、やはり罰則の規定がある。それは第十一條に、生産者その他に対して「必要な事項を指示することができ」と書いてあります。その指示に従うべきことを第四項には命じておる。それに違反すれば三十條で、罰金になる。

こういふような場合に農業者に対しては罰金を以て臨んでおりながら、農業生産に必要なる肥料であるとか、農具や農機具を作るところの指示をした場合に、それに従わなくても一向に罰則の規定がない。そうであるならば、肥料なり農具なり農機具というものの生産は確保にできなくともよいということを保証しているということになるのであります。しかもみならず生産に必要なるそういう必需物資を政府の方で農民に対して供給するということの責任をどこにも明示していません。ただそういうた業者に対して政府が指示することができる。指示するといふだけである。それを履行しなかつた場合の何らの罰則もない、履行しない結果肥料なり農具なり農機具がでなかつた、そして政府が供給することができなかった場合に、政府の責任関係の規定がどこにもない。こうした規定で農民のみにこういう脅迫をするような、私は脅迫と言つてよいと思ふ。このような脅迫を興えるような感じを示すような法案ばかり羅列されることは、眞に生産意欲を心持よく萎縮するゆえんではないと私は思うのであります。

そこで第八條の一項には「前條第一

項の規定による指示を受けた者は、災害その他眞にやむを得ない事由に因つてその指示に係る農業計画によつて定められた供出数量の主要食糧農産物を供出することができなくなつたときは、市町村長に対して、当該供出数量の変更を請求することができる。」といふことが書いてあります。それで農具なり肥料なり農機具なりの供給がでなかつたために、生産ができなかつた場合はどうなるかといふことを申しましたら、政務次官はこの第八條の規定によつてやはり変更ができるのであるといふことを答弁されたのであります。私はそういう解釈はむづかしいと思ふ。災害その他眞にやむを得ない事由といふように、農具なり農機具なり肥料なりの供給が、計兩通りに行われなかつたといふことがここにあるものとするならば、私は明文を置かなければいけないと思ふ。そういう解釈が直ぐ出て来ない。なぜかといふと、この肥料農具或いは農機具といふようなことは、明らかに第三條に例示してあるからであります。そういう例示を受けて親切にやはり第八條の中に書かなければならぬと思ふ。大臣も農具等の供給ができなかつたときには、その供出数量の変更を請求してよいといふことに御解釈になりますか。それでなければ、明文を置く必要があるわけでありませぬ。それをただそういうことができるというだけで第八條の規定を見過ぎ去るわけにはいかないと思ふ。今申しましたことについて、大臣のお考えをお聞きしたい。

○國務大臣(永江一夫君) その点につ

きましては、大体平野政務次官からお答へした通りでありまして、大体御趣旨のありました主たる点は二つあつたと思ふ。一つはこの法律の施行によつて、一方的にのみその責任を負荷して罰則を設けておる、こういうことであるが、やはりこの点は私が先程お答へいたしました一つのアイデアの中に盛り込んでおる考案方でありまして、当然主務大臣といたしましては、これの反射的なあれとして、やはり必要な生産資材を生産者であります農民諸君に供給するところの責任を負うておるわけでありませぬ。それにつきましては、飽くまでその責任上、それらの資材を生産すべき者、輸送すべき者が相反した場合の罰則がないじやないかと、これは第一條を修正しなければいけません。非常に少い場合におきまして、やはりこれらの生産の指示に相反した行動をするものに対しては、私共は十分この第三條第三項の條文を行政的に活かすことによつて処置ができる、こゝ信じておる次第であります。

それから今の然らば生産資材といふものが實際生産農家に渡らなかつた場合には、供出数量の変更をすることができるといふかといふ解釈であります。これは平野次官からお答へいたしましたように、私はその場合には供出数量の変更をいたす、こゝういふ考案方でありませぬ。

○松村眞一郎君 私はこの行政上必要な措置をとるといふようなことで済ませる問題であるならば、食糧確保臨時措置法それ自身も行政上の措置でよろしいと思ふ。こゝういふ法律を出す

うことは、義務を義務付けておるのであります。行政上の処置といふようなそういう緩慢なことでいけないからこゝういふ法律を出す。何が故に農民はこゝういふ法律によつて強制せられ、農民の生産に必要なところの肥料や農機具や農具を生産するの行政上の措置で、何ら命令を受けない、処罰もされないといふことではよろしいのか。私は大臣の御意見とは全然反対であります。こゝういふことは片手落ちであるといふことを申し上げます。それのみならず、今の大臣の仰せで明瞭であるがごとく、当業者だけに指示をして、政府は供給するといふことを書いてない。政府が供給するといふことを、私は書く必要があると思ふ。それでありませぬから、これは第一條を修正しなければいけません。「確保するため、生産に必要な肥料、農具、農機具の供給を確保し」といふことが要ります。むしろ政府は供給しといふことまで書いていた方がよいと思ふ。供給を確保しして、政府がこゝういふことをやつて、初めて生産なり供出ができる。生産供出のできる原因は、何にあるかといふと、肥料、農機具、農具にある。それを與えずして生産を強要し、供出を強要するといふことは、これは片手落ちであるのみならず、前提条件を欠いておる、それが第一なんだ。こゝういふことさえ整えば、農家は非常に樂々と生産も供出もできるわけでありませぬ。その源の方を努めずして、末を責めるといふような法律に私は賛成できないといふことを明言いたしておきます。こゝういふようなやり方では、本當に眞剣に農業者をして厭起して増産に進んで行くこ

とができないと思ふ。そののみならず、雑穀といふような物について漠然とした規定を置いておることは、私は賛成できません。元來供出数量の全部を、この法律で裏付けするといふ必要はこれはないと思ふ。主要食糧に實際二合五勺とか三合とかいふものをこの法律で裏付けなければならぬといふような食糧行政では、これはいけないと思ふ。非常に必要大きなところだけは強制して、その外少しのところは政府の行政の努力で、例えば三合が全部この法律で確保に取得できなくとも、二合五勺であるとか八勺であるとかいふのはこの法律で裏付けする。あとの残りの二勺とか三勺といふものは、行政の努力で、やるということぐらいのことをやらないうで、三合なら三合すべてがこの法律で強制するといふような思想の下に雑穀といふ物を入れておるといふことが、甚だよろしくない。米麦、甘藷、馬鈴薯だけでよろしい、それだけに重点を置いてそれだけの供出の割当をし、それだけの生産を確保すれば、その外の雑穀は、大豆くらの大きなものを入れることはよろしいが、ただ煩瑣なものをつつかり、何が入るか分らないようなものをして、いよ／＼三合に少し切れるときには、その方の法律を強行して農民の方に責任を轉嫁するといふようなやり方、生温い行政に私は賛成できません。それ故に雑穀といふ字のそのままだにあることは私は賛成できませんから修正意見を出します。明瞭にお断りして置きます。

それから今の農具なり肥料なりの供給

ります。
そこで第八條の一項には「前條第一
〇國務大臣(永江一夫君) その点につ
たい。
時措置法それ自身も行政上の措置でよ
ろしい」と思ふ。こゝう法律を出す
よるなり方では、本當に眞剣に農業
者をして駆起して増産に連れて行くこ
す。明瞭にお断りして置きます。
それから今の農業なり肥料なりの供給

を確定にするという文字を入れなければ
私は賛成しません。それだけ申上げ
て置きます。
〇國務大臣(永江一夫君) 私は先般お
答へいたしましたことに補足をして申
上げて置きたいのですが、政府は、勿
論日本の肥料生産の実態から申しまし
て、今御承知のごとき数量が出るので
あります。当然こゝうとこゝうのそ
の数量等についても或る程度の明示を
する方法を取り得るのであります。皆
幾十分御承知のように本年の春肥につ
きまして、確實反當五貫五百という
のが今日の日本の生産力としては可
なり重い負担を負うておる。今これをた
だ理論の上から申しますならば、反當
入貫ならば入貫要るといふことが一應
成立つてあります。今その入貫の
のを政府が生産農家の諸君に配給がで
きないのに、それを入貫要るからとい
うことの約束はできないのでありま
す。そゝういふ点についての数的な量
決定いたしますことは、この法の運
營によりまして實際的な数量が出た以
上は、それについては政府は責任を負
うて配給をいたしますけれども、当然
これは所要の反當入貫といひまして
も、それが入貫まで政府の責任で配給
することは實際問題として可能性がな
いのであります。そゝういふすべての面
におきまして不足額でありまする今日
でありますから、私共はこゝういふ法規
によつて、その間の適切な調整を図り
たい、こゝういふ考えであります。こ
の法律によつて生産農家諸君にのみ
いるという意圖は毛頭ないのでありま
すから、この点は御了承願つて置きた
いと申すのであります。

〇松村眞一(郎君) 私は昨日も申したの
であります。元來農民に対して或るこ
とを要求されるならば、それに対して
これだけの物は政府は提供すると
いう義務を私は伴うべきものであ
ると思ひます。單純にでき上つた
物を買ふといふ点だけならば、私は
そゝういふことを申しません。自分の
きた物を何所持つて行く、それを政府
が買ふといふだけのただ買ひの強制と
いふ点であるならば、私は敢て申しま
せん。それでないのではありません。生
産の努力をせよといふところの勸勉とい
うことを強制しておる法律なんだ。そ
ういふことを強制するならば、やはり
それに対立した或るものだけは政府は
確定的にその義務を負わなければならない
と思ひます。政府は今計画の全体
の数量の責任を負えないと申しますけ
れども、或る程度の数量は負えると思
ひます。必ず負えるだけのことをお書
きになつたらよろからう。例えば追肥と
か元肥であるとかいふことがあるでし
ょう。元肥ならば元肥、私は専門のこ
とは詳しく存じません。その程度のも
のだけは必ず政府は責任を以て供給す
るが、供給ができないときは、生産の
数量なり供出の数量に影響してもよろ
しいという態度を示さなければ、どう
して農民が強い信念を持つてやります
か。計画はするが、それが一つも行か
ないが努力する、併しそれが一つも配
給がなくとも責任がないといふやうな
ことで、農民の生産意欲を強制するこ
とは私はできないと思ひます。大臣が
いろ／＼のことをおつしやいました
が、それは全体的ことをおつしやつ
て、それを私が申しました難題まで入

れなくともいいという思想と同じよう
に、これだけの肥料については責任を
以て配給するといふことは、私は農林
省として言い得なければならぬと思
ふ。それだけのものは生産者に対して
もできるだけ努力をさせる、これだけ
の物は政府として配給するといふとい
うように、私はかねてから申してお
る。この米麦の供出といふものと肥料
の供給といふものは一緒にやらなけれ
ばいかん、私は前から申しておる、何
年か前か申しておる。だから今の食
糧管理は食糧と肥料との管理局にな
らなければならぬ。自分が片方にお
いて取るならば、一方で肥料を供給す
るといふことをしなければならぬ。
〇委員(補見義男君) 農林大臣が、
行かれますが、よろしくごさいませ
す。お聞き願へばよいのです。そゝ
ういふことを考えますから、大臣の今
の答弁には満足しないといふことを申上
げます。
〇委員(補見義男君) それでは食糧
確保臨時措置法の問題については一應
この程度で中止をして、それでいずれ
又別の機会にやることにしまして、指
定農林物資検査法案を議題に供するこ
とに御異議ございせんか。
〔異議なしと呼ぶ者あり〕

〇委員(補見義男君) それでは議題
に供しますが、その前に委員長から一
言申上げて置きますが、皆さんのお手
許に配られておる指定農林物資
検査法案の第五條に「ミスマリントがこ
ざいますのでそれを申上げます。第五
條の中で「その検査を受けて合格した
ものでなければ」といふ箇所でありま
するが、これは「その検査を受けたも
のでなければ」といふのが正しいの
で、そゝういふふうにお断り願いま
す。尚、発言の誤つておられます方は
御発言願ひます。
〇委員(補見義男君) 第十四條に「各規格審
議会の委員は、五人から十人までとし、
半議経験のある者であつて指定農林物
資の生産業又は販賣業に利害關係のな
いものの中から、農林大臣がこれを
委属する。」といふことになつておりま
すが、併し指定農林物資の生産又は
販賣等に関係を持つてゐる者の側か
らでも、規格審議会の委員といふ者が出
て行つて、そゝういふ実情が規格審議
に反映する、こゝういふことにならな
い、規格の決定が一方的になつてしま
うといふ虞れがあるのですが、何故そ
ういふものを委員に加えるといふこと
をしなかつたのでしやうか。
〇政府委員(平野善治郎君) 只今板野
委員のお尋ねの第十四條の二項の審議
会の委員の選定に當りまして、生産業
又は販賣業に利害關係のない者の中
から委属するといふことが、却つてい
けないのではないかと申すお尋ねのよ
うでございますが、私共といひまして
では、この審議会が規格を定めること
によつて、非常に生産者或いは又需要
家に対して重大な關係があること
は十分承知しておりますが、利害關
係がある者の中から選びますといふ
と、その規格の決定に當りましてい
ろ／＼の弊害が起るといふやうな懸念が
ございますので、そのものにつきまし
ては非常に慎重な、よく知つてゐる方
で、利害關係のない方を選んだ方が最
もよろしい。こゝう思ひまして、このよ

うな條項にしたわけでありませぬ。
〇岡村文四郎君 私は質問でありませ
んのので、お聞き取りを願つて、十分善
処をして貰えればいいのであります
が、検査方法が二種類あります。食
糧事務所が直接行ひの、都道府縣に
委譲してやつて貰ふのとあります。ま
だ、その上に委託検査を行ひものがあ
るやうであります。現在やつてお
りますものでも、委託検査のやうな形式
のもの、非常に検査をするといふ
けはいいのであります。やつた結果
を見ますと誠に確感のないものが多い
のであります。現に北海道の木炭の検
査をやつておりましたが、その規定はあ
るのであります。やつた結果は誠に
緩慢であり、消費者に対して少からん
迷惑を掛けているのであります。これ
は今後と雖も同じ方法で行きますと、
かような問題が起ると思ひますが、今
度は國が行ひ形式によつてやるのであ
りますから、十分の注意をして、今
後の検査に當りましては、苛酷な検査
をする必要は決してありませんが、正
當な検査をし、生産者は製品の品質を
向上して價値を高める、消費者は安心
をして検査によつて買ひ得るといふ建
前から、絶対不都合のない、間違ひの
ない検査をして貰ふやうな、十分な御
手配を願わなければならぬと思ひま
す。それには相当多額の経費を要しま
すが、どうもそれは甚だ私が申上げた
やうな検査をするつもりで経費ではな
いと思ひますので、当局では十分善
処に善処を重ねて万遺憾のない國の検査
を行ひ、その趣意を生産者にも消費者
にも十分に生かすやうにお考えになつ
て頂きますことをお願い申上げます。

第九部 農林委員会會議録第十九号 昭和二十三年六月三十日【農林院】
七

から非常に先程の正議の場所は、大切なことでありまして、よくお考え願いたい。その意味は、合格、不合格の規

すが、ミスプリントというのを発見しまして、大分緩和されたのであります。それが、それによると検査を受けたもの

のに対して民間の団体がやると特徴的な地位を興える結果になる、そうして今期議案に提出して無誤をやつて貰

題目は、決して今仰せにかられました民主化と反するものだとお考えであら

なものでございまして、やはり事業者委せ願うことに御異議ございせんか。

〔異議なしと呼ぶ者あり〕

○委員長(補見義男君) 御異議ないと認めます。それから議院に提出する報告書について、本案を可とせられまし

た方の御署名をお願いいたします。

〔多数意見者署名〕

○委員長(補見義男君) 午前中はこの程度に止めまして、午後二時から再開

いたしたいと存じます。

午後零時三十九分休憩

○委員長(補見義男君) 引続き開会いたします。速記を止めて。

午後二時三十八分速記中止

午後四時十四分速記開始

○委員長(補見義男君) 速記を始め

て。今日にはこれには散会いたします。

午後四時十五分散会

出席者は左の通り。

委員長 補見 義男君
理事 木下 源吾君
委員 太田 敏兄君
門田 定藏君
羽生 三七君
北村 一男君
西山 龜七君
木村 三郎君
佐々木 鹿藏君
竹中 七郎君
石川 準吉君
宇都宮 登君
岡村文四郎君
島村 軍次君
徳川 宗敏君
藤野 繁雄君

松村眞一郎君
山崎 恒君
板野 勝次君
池田 恒雄君
廣瀬 兵衛君

國務大臣 永江 一夫君
農林大臣
農林事務官 片柳 眞吉君
食糧管理局長 遠藤 三郎君
農林事務官 (畜産局長)

第九部 農林委員會會議錄第十九号 昭和二十三年六月三十日 参議院

昭和二十三年八月十三日印刷

昭和二十三年八月十四日發行

参議院事務局

印刷者 印刷局

(第九部)

(四四〇)